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细化明确禁设区后
“把关”更大幅度地前移

不久前，王林 （化名） 租下了
鄞州区欢乐海岸小区的一间商铺，
准备经营一家拉面店。但还未等到
开业，他就被物业告知，自己租下
的商铺属于餐饮项目禁设区域，不
能经营餐饮业。在综合行政执法、
市场监管、环保等多部门的协调
下，王林取回了已付的房租，并得
到了相应的补偿。

与欢乐海岸小区一样，鄞州区
刚刚交付的龙湖春森苑小区的商铺
也被物业“严密监控”着。除了加
强“禁设区域内不准开设餐饮店”
的宣传外，物业还将及时把入驻餐
饮项目的情况报送给相关管理部
门，从源头上规范餐饮项目的发
展。

今年 2月，鄞州区开启全新的
餐饮服务业油烟污染管理工作，
制定了 《关于加强鄞州区餐饮油
烟污染管理处置工作意见 （征求
意见稿）》（下文简称 《工作意
见》）。刚刚交付的欢乐海岸小区
和龙湖春森苑小区已作为试点单
位，率先开始实践这套“鄞州模
式”。

记者发现，在 《工作意见》
中，建立禁设区域目录同样是鄞州
区治理餐饮油烟问题的关键一环。

《工作意见》 明确，区住建
局、自然资源和规划分局以及生态
环境局负责禁设区域的划定和界定
工作，形成初步的禁设区域目录。
随后，禁设区域目录还需征求产权
人和建设项目直接环境影响利害人
的意见。最后，区政府根据法律法
规规定，结合禁设区域内相关利害
关系人的意见，向社会公布最终的
禁设区域目录。

《工作意见》 明确，在禁设区
域内开设产生油烟、异味、废气的
餐饮项目，市场监督管理部门不予
受理餐饮服务许可证和营业执照申
请。环保部门不得备案《建设项目
环境影响登记表》。

但是，在对两个试点小区的管
理实践中，管理人员发现，从源头
上控制餐饮油烟扰民问题，还应将

“把关”再往前挪一步。
“在实际操作中，大部分店主

会在装修完毕后再去市场监管部门
申请营业执照，如果到了那个时候
才去干预，店主的损失已经造成
了，后续的处理也会十分困难。”
鄞州区综合行政执法局相关负责人
告诉记者，为了尽可能减少损失，
各部门特别强调要加强住宅小区物

业公司的事前监管。
该负责人告诉记者，区住建部

门已督促小区物业公司在禁设区域
内醒目位置设置告知标识，严格落
实装修备案制度。对拟在禁设区域
内开设产生油烟、异味、废气的餐
饮服务项目，在装修前发放书面告
知，并将不听劝阻的经营户报送给
属地街道、市场监管、环保及综合
行政执法部门，由各部门共同劝
说、协调。

按照小区交付时间分类
管理突破“难以一招通吃”

与高新区不同的是，鄞州区区
域范围大、住宅小区类型复杂，很
难做到“一招通吃”。对此，鄞州
区专门起草了《鄞州区住宅小区餐
饮业油烟污染管理处置实施方案

（讨论稿）》（下文简称 《实施方
案》）。在 《实施方案》 中，鄞州
区将按照交付时间，将住宅小区分
成三类，分别以不同的标准和方法
进行管理。

第 一 类 是 新 交 付 的 住 宅 小
区，各部门将按照禁设区域的标
准，严格管控在这类住宅小区内
新增的产生油烟、异味、废气的
餐饮项目。综合行政执法部门将
联合住建部门在住宅小区交付后
及时进驻，做好普法宣传工作，
并联合物业加强日常巡查力度，
从源头上严格控制。

第二类是 2016 年 1 月 1 日至
2017 年 12 月 31 日期间交付的住
宅小区，各部门将根据其中餐饮
项目所在商铺的不同类型分类管
理。

首先，由住建部门对这些住宅
小区进行梳理核实，确定已在相关
资料中明确标注或设计为“未配套
设立专用烟道”“不得开设油烟餐
饮项目”的商铺。对于在这类商铺
中新建、改建、扩建产生油烟、异
味、废气的餐饮项目，市场监管部
门不核发相关证照，已核发的予以
注销；环保部门不予以环评备案，
已备案的予以撤销；综合行政执法
部门责令自行改正，逾期不改正的
依法予以关闭。其次，对于因资料
不全等原因一时难以界定的商铺，
与第三类住宅小区中的商铺同办法
认定、处置。

第三类是 2016年 1月 1日前交
付的住宅小区，这也是这项工作的
难点所在。针对这类居民住宅小
区，各部门将先根据现场排摸、征
求区域内相关利害关系人的意见，
形成禁设区域目录。对于“禁设区
域目录”公布前已经在禁设区域内

开设且证照齐全的餐饮项目，允许
继续规范经营，营业执照和食品经
营许可到期后不再新发或延续审批
许可；“禁设区域目录”公告后，
各部门严格禁止在禁设区域内新
建、改建、扩建产生油烟、异味、
废气的餐饮项目。

相关管理部门的工作人员表
示，他们还将在实践中继续完善、
修改这份 《实施方案》，以便达到
更好的执行效果。

存量难题期盼破解
更多油烟管理规定有望入法

鄞州区相关管理部门的工作人
员表示，这套工作方法可以有效地
从源头规范新增的餐饮项目，但是
对于存量，特别是老旧小区中已经
开设的餐饮项目，难以达到立竿见
影的效果。

“有的经营已久的餐饮店，油
烟排放达标，但气味确实很重，居
民投诉不断。我们执法部门由于缺
少 执 法 依 据 ， 很 难 彻 底 解 决 问
题。”鄞州区综合行政执法部门的
相关负责人告诉记者，上海已经出
台了一套餐饮油烟排放的地方标
准，不仅有了更为严格的油烟排放
要求，还特别明确了“臭气浓度”

的排放限值及监测要求。
记者从宁波市生态环境局了解

到，《宁波市环境污染防治规定》
已通过市人大审议，更多有关餐饮
油烟管理的内容有望入法，将给前
端把控、中端管理、后端执法提供
更多法律保障。

记者了解到，本次修订有望增
加的内容大致包括：进一步明确市
场监管部门在办理商事登记时要
落实“双告知一承诺”制度 （告
知申请人哪些地方不能开设餐饮
店；告知综合行政执法部门和环
保 部 门 申 请 餐 饮 项 目 的 具 体 信
息 ； 申 请 人 承 诺 对 违 法 行 为 负
责）；明确规划部门要对居民区
周边餐饮业配套设施进行合理规
划，建设部门要在餐饮服务区预
留专用烟道和油烟防治设施的安
装位置；明确商铺所有者需承担
的法律责任；明确社会检测机构
的检测数据可作为环境执法和管
理的依据；明确对排污单位可进
行停水、停电的行政强制手段等
等。

大家期待，宁波也能根据实际
情况，建立一套适合宁波的排放标
准，为解决“存量问题”提供更多
法律支持。

（傅钟中）

《近200起网上油烟投诉的无奈》再续——

餐饮油烟管理“鄞州模式”开启
更多结合实际的规定有望入法

近期，本报连续刊登了 《近 200起网上油烟投诉的无
奈》《“破冰”油烟扰民之困 高新区精细化治理获网友点
赞》之后，各方反响强烈。线上，网友激烈探讨餐饮油烟扰
民的整治良方，宁波市生态环境局公开回应网友后续相关工
作的四个方向；线下，宁波各部门勇于创新，开启实践整治
这一扰民顽疾的新模式。

把百姓的事儿放在心上！相关工作进展连连。上周一，
记者从宁波市生态环境局了解到，《宁波市环境污染防治规

定》已通过市人大审议，更多有关餐饮油烟管理的内容有望入
法。上周三，鄞州区传来的消息更是令人振奋并充满期待：该
区已经起草了《关于加强鄞州区餐饮油烟污染管理处置工作意
见（征求意见稿）》，并配套起草了《鄞州区住宅小区餐饮业
油烟污染管理处置实施方案（讨论稿）》，同时，相关试点工
作已经开启。

餐饮油烟治理的“鄞州模式”以及相关探索将带给我们哪
些新的惊喜？上周，记者专程走访调查。

管理部门对准备开设的餐饮店进行检查。
（鄞州区综合行政执法局供图）

近日，在中国宁波网民生 e点
通群众留言板上，东部新城指挥部
的一个回复收到了众多点赞。其认
真与专业，被网友称之为网上问政
回复之“教科书”。

2 月 17 日，网友“明湖小鬼”
在一个帖子中一连抛出了 13 个问
题：

1、泰康养老地块工程目前进
度如何，何时正式破土动工？

2、泰康养老项目配套医院的
招商情况怎么样了？跟原先有无变
动？

3、申州拍下的东方米兰地块
何时能够动工建设？

4、城市之光地块的 450 米高
楼、秀场、副塔分别处于怎样的建
设进度？

5、城市之光地块住宅区域配
套公园什么时候开始建设？

6、安置房汇福家园二期何时
结顶及交付？

7、邱一村拆迁安置地块最终
定为杨柳郡旁边还是香逸湾旁边？

8、邱一拆迁剩下的赵江岸等
地块，也安置到邱一一期拆迁安置
的地块？

9、明湖北区项目说是去年 11
月份动工，请问现在进度如何？

10、东部科创中心目前是谁在
负责运营管理，是怎么规划的？预
计有多少 3315 团队会落户？是否
会开设一些创新创业的孵化器产业
园？会有哪些配套政策？（东部科
创中心门口的路还没交付，公交车
道上有好多凸起的地方，容易损坏
过往车辆，请排查并修复。）

11、城市展览馆内部搞得很不
错，何时能开放？另外，城市展览
馆虽然很漂亮，但很多人不知道这
幢建筑，建议和图书馆一样在明显
的地方标注下。

12、八骏湾地块还拆不拆？据
说不拆了，是真的吗？

13、惊驾东路延伸段两旁的项
隘村什么时候能拆干净？

这些问题抛出后，网友“明湖
小鬼”表达了对自己这一“复杂”
帖文能否得到部门细心回复的深切
担忧，他跟帖寄望东部新城指挥

部：对于东部新城建设，大家关心
的问题很多，我整理并逐一问之，
还请麻烦回答，希望不要说我问题
太多，留个电话让我自己解决。

然而，出乎“明湖小鬼”意料
的是，3天后，东部新城指挥部给
出了一份让广大网友为之惊喜的

“13 连答”。这一回复的主题帖点
击量现已近4万人次。

“赞！”“必须赞！”“必须为这
样的回复点赞！”“认真细致，实事
求是，有一说一，有二说二，老百
姓需要这样的政民沟通！”“这样的
沟 通 ， 会 有 更 多 的 理 解 与 支
持。”…… 网友纷纷留言，并呼
吁：希望所有职能部门面对百姓所
问，少一点答非所问、复制粘贴、
推诿扯皮式的回应，更不要甩一个
基层单位或相关部门打不通甚至是
空号的电话敷衍了事。

关心东部发展的各位读者朋

友，今天也一起来看一看东部新城
指挥部的这一回答吧：

1、泰康养老地块正在进行前
期方案对接，计划年底开工。

2、泰康养老项目目前正在按
照既定的计划有序地开展各项工
作。

3、申洲地块正在进行前期方
案对接，计划上半年开工。

4、城市之光 450 米超高层已
于 1月底领取地下室阶段施工许可
证，计划本月底进行桩基施工。秀
场部分计划在北侧超高层地块地下
室部分完成后开始地下阶段施工。
副塔部分目前处于地下施工阶段。

5、城市之光住宅地块配套小
公园东侧已建成，西侧将同秀场及
超高层地块同步配套实施。

6、邱隘安置房二期 （B1-4）
项目计划今年 3季度结顶，按属地
政府承诺的时间完成验收并交付。

7、邱一村拆迁安置地块从未
规划安置到杨柳郡旁，具体安置方
案还在商定中。

8、邱一拆迁余下的赵江岸等
地块安置方案目前还在进一步协商
中。

9、明湖北区工程一标段 （宁
穿路以北区域） 于 2018 年 11 月 23
日正式开工，截至目前已完成地下
车库及景观桥全部桩基施工，正在
进行地下室基坑开挖施工，预计于
2020年 3季度正式竣工。二标 （宁
穿路至后塘河区域） 还在根据现场
拆迁情况调整施工图设计，今年 3
季度开工建设。

10、宁波东部科创中心一期计
划今年上半年开园，二期正在规划
研究中。中心由宁波东部科创产业
发展有限公司负责运营管理，将提
供一站式的园区服务体系。目前已
确定 3315 计划入驻企业 18 家，同

时一批处于行业领先的产业平台或孵
化器正在招商落地。科创中心北侧的
道路路面修复工作已启动，计划 2月
下旬开始施工，3月份完成。

11、城展馆相关问题请咨询市自
然资源和规划局。

12、八骏湾地块暂时没有拆迁计
划。

13、项隘村剩余住宅和集体非住
宅今年起都会逐步拆迁。

关于第 11 个问题，市自然资源
和规划局也非常给力，当天下午便给
出了回复：目前，展馆已基本完成建
设，已于 2019 年 2 月 18 日开始试运
行向市民定期免费开放。市民及游客
可通过微信公众号进行参观预约，预
约成功后凭身份证等有效证件参观。

（傅钟中 海文）

网友13连问 部门13连答

东部新城这一回复受网友大赞

市通信管理局
鄞县大道废弃电源箱移除了

网友“LQW810402”：早
上经过鄞县大道镇岚路路口，看
到路边有一个废弃电源箱，大门
已经脱落，已被剪断的电源线裸
露在外面，存在安全隐患。

市通信管理局：我局组织宁
波电信、宁波移动、宁波联通至
现场查勘。目前，该处电源箱内
所有通信线缆已清理干净，但箱
体并非通信箱，我局无权拆除，
现已转相关部门核实处理。

钱湖公安：这是以前鄞州交
警安装的设备，现在设备拆掉
了，箱子没有拆除。目前已安排
工作人员进行拆除。

2 月 25 日，记者在现场看
到，箱体已经拆除。 （邱韵）

镇海区
钟包村公交车站变干净了

网友“汉塘”：镇海钟包村
的公交车站十分脏乱，站台上灰
尘和小石子很多。一大清早，垃
圾桶就已经满了，无人清理。

镇海区：钟包村公交车站已
清扫，并用水冲洗干净。

2月27日下午，记者在钟包
村公交车站看到，车站已打扫干
净。 （石景）

江北区
振甬路上的设施杆扶正了

网友“热心小市民”：振甬
路与中官西路交叉口(在振甬路
上） 有根线杆倾斜得厉害，上面
还有交通指示牌和破旧的公益广
告，能扶正一下吗？

江北区：我们已安排秩序中
队人员到现场进行踏勘。对于该
处损坏的交通设施，会尽快安排
人员进行维护处理。

2月22日，记者来到现场查
看，发现位于中官西路振甬路路
口北侧的交通设施杆已被扶直。

（傅仲楠）

高新区
腊梅路东西段衔接上了

网 友 “colorsnake”： 开 学
了，上下学时段腊梅路又要开始堵
了。请问被院士路隔断的腊梅路
东、西段什么时候能衔接上？

两天后，高新区管委会回复：
目前，腊梅路东、西段路面工程已
经建设完成，但受轨道交通院士路
站的建设影响，暂时没有开放。经
与市轨道建设办沟通，为确保施工
安全，该段路面将在相关部门协调
后尽快通车，以缓解腊梅路的通行
拥堵，方便大家的出行。

2月25日，网友跟帖：已经接
通了，办事效率真高，点赞！

江北区
白沙码头的窨井盖修复了

网友“铁掌火上烤”：东草马
路白沙码头饭店停车场门口，有个
窨井水泥盖发生沉降，其中一块还
缺了一个角。

江北区：经与宁波白沙码头餐
饮管理有限公司联系，公司负责人
表示会尽快将下陷的水泥盖板调
平，并对缺角的水泥盖板进行修
复。

2 月 25 日，记者来到现场查
看，发现该处水泥盖板已修复。

（陈曦）

海曙区
高桥蒲家兰庭小区整洁了

编号为“60174”的网友：业
主们向蒲家兰庭小区物业反馈有些
地方卫生状况差，但物业一直未处
理。请部门督促一下。

海曙区：高桥镇物业管理部门
已督促相关物业公司依据服务合同
约定加强小区服务管理工作。

2月 27日，记者现场查看了蒲
家兰庭小区卫生情况，小区每个楼
道口有垃圾桶，未见垃圾溢出，小
区道路也未见垃圾堆积。在装修垃
圾堆放处，有少量建筑垃圾堆放在
角落，小区整体环境较为整洁。

（邱韵）

东钱湖管委会
很多路面坑洞修补完成了

网友“钱湖美”：前一阵子一
直下雨，导致东钱湖很多路面出现
大面积坑洞，车轮一不小心就会陷
到坑洞里去。有些坑洞还较深较
大，影响驾驶。这两天雨水暂时停
歇，今早出去看到有些路面坑洞已
经修补完成。发帖点赞！希望这种
响应速度能继续保持。

东钱湖管委会：感谢您对我区
道路养护工作的鼓励和肯定。道路
养护是城市精细化管理的重要内
容，东钱湖旅游度假区将按照“争
优”“攻坚”的要求，借助智慧城
市管理系统，不断提高管养水平和
工作效率，切实保障道路平坦、顺
畅。

整改结果 我们一起追踪


